

PROCES VERBAL DE L'ASSEMBLEE GENERALE DE L'ANNEE 2021

LE 12 NOVEMBRE 2022 A DIEFFENBACH-AU-VAL

Après le mot de bienvenue du maire Bernard Schmitt, Martine Naas, vice-présidente de l'association et résidant dans la commune, a exposé quelques traits historiques et patrimoniaux du village.

Ainsi, son nom actuel n'a été acquis qu'en 1924, pour le distinguer de Dieffenbach-les-Woerth. Avant cette date, il s'appelait Dieffenbach. L'aspect actuel de l'église date de 1785, l'édifice ayant été agrandi plusieurs fois. A la base de la tour chœur, des assises de pierre semblent constituer les vestiges de l'ancienne chapelle Saint-Laurent de 1369 qui lui a donné son nom. Le clocher est doté de magnifiques fenêtres gothiques, les seules de la vallée, et d'une armoire eucharistique complète, munie d'un oculus, élément très rare en Alsace.

Alain Meyer, président de la SHVV, remercie la commune d'accueillir l'AG de la SHVV et salue les élus, les responsables associatifs, les membres du comité, les délégués ainsi que les adhérents et sympathisants venus nombreux à cette AG.

Une minute de silence est observée pour rendre hommage à nos adhérents décédés au cours de cette année, et en particulier à Juliette Brumbt, déléguée de Villé, qui nous a quittés il y a quelques jours.

ADOPTION DU PROCES-VERBAL DE L'ASSEMBLEE GENERALE A VILLE

Le procès-verbal de l'assemblée générale des années 2019 et 2020, qui s'est déroulée à la MJC de Villé le 13 novembre 2021 et qui a paru dans l'annuaire 2022, a été adopté à l'unanimité.

LES ACTIVITES

Un montage vidéo, minutieusement préparé par Alain Meyer et Martine Naas, illustre les nombreuses activités de l'année écoulée, depuis l'AG du 13 novembre 2021.

Reprise des réunions de bureau, de comité et des assemblées générales

Après une interruption due à la crise sanitaire, les réunions de bureau et de comité ont enfin pu reprendre, et la SHVV a pu assister à différentes AG, dont celle des Amis du Musée du Val de Villé le 25 mars 2022 à Albé, du Club Vosgien de Villé le 26 mars à Saint-Pierre-Bois, de la Fédération des Sociétés d'Histoire et d'Archéologie d'Alsace le 23 avril à Bergheim, ou des Mains d'Or du Frankembourg le 21 mai au Biblenhof, à Soultz-les-Bains.

L'annuaire 2022

Martine Naas présente l'annuaire 2022 qui vient de paraître. Outre les rubriques habituelles, il poursuit la série d'articles sur la vie dans nos villages il y a un siècle (Dieffenbach, Fouchy et Lalaye) et aborde deux nouveaux thèmes : l'étude des linteaux d'Albé et la désastreuse expédition de Kourou au cours de laquelle des habitants de la vallée de Villé ont cru trouver l'Eldorado en Guyane au XVIII^e

siècle. Dominique Spahn, à l'initiative de cette étude, précise que la liste des personnes concernées (1 400 noms !) va paraître dans la revue du Cercle Généalogique d'Alsace à partir de janvier 2023.

L'annuaire met à contribution de nombreuses personnes : auteurs d'articles, lecteurs et correcteurs, délégués chargés de la distribution dans la vallée... Un grand merci à ces bénévoles, ainsi qu'à Christophe Bruntz de l'atelier C à Breitenbach, notre maquettiste.

A la découverte de Wissembourg et de sa région

Richard Wach présente des images de la sortie d'automne qui a mené les adhérents à Wissembourg, Altenstadt et Hunspach le 11 septembre 2022, sortie qui s'est révélée instructive et riche en découvertes. Vous en trouverez le compte-rendu dans l'annuaire 2023.

Les autres activités traditionnelles

La SHVV a participé aux journées d'entretien au château du **Frankenbourg** avec le Club Vosgien et les Mains d'Or du Frankenbourg. Nicolas Dellenbach intervient pour relater la journée « Tous au Château » du 1^{er} mai, qui a connu un grand succès avec 535 visiteurs.

Les **fouilles archéologiques** annuelles au pied du château, et concernant plus particulièrement le mur païen, ont été poursuivies en août par une équipe de l'INRAP dirigée par Clément Féliu, mais il est possible qu'elles aient été les dernières de la série. Clément Féliu a animé une conférence relatant les dernières découvertes le 3 mars 2022 à la MJC.

Jean-Marie Gérardin et Théo Tonnelier étant excusés, c'est Freddy Dietrich qui présente les **tables de patois** qui ont eu lieu ce printemps :

- au restaurant Diette à Fouchy le 17 février,
- dans la salle communale d'Urbeis le 5 mars,
- au restaurant Les Sapins à Lalaye le 26 mars
- et dans la salle communale de Breitenau le 9 avril

ainsi que les **loures**, qui se sont déroulées à Steige le 22 octobre dernier. Ces rencontres connaissent un succès grandissant, attirant de plus en plus de monde, alors que les animateurs patoisants se font de plus en plus rares.

Le traditionnel **repas annuel** auquel sont conviés les délégués, les membres du comité et les collaborateurs de l'association a eu lieu au restaurant Diette à Fouchy le 5 novembre 2022, un moment très convivial et très apprécié.

La Société d'Histoire s'investit dans la protection et la conservation du **petit patrimoine**. C'est ainsi que des membres ont défriché l'oratoire du Sonnenbach à l'entrée de Villé, côté Triembach-au-Val, et que l'aménagement autour de la stèle de l'aviateur, à Saint-Pierre-Bois, a été renoué. A Saint-Maurice, la croix du Rebberg est fendue : alertée par Martine Naas lors de ses relevés, la commune prévoit une consolidation. Au printemps 2022, la disparition au col du Petit-Haut d'une borne armoriée de 1764 à été constatée. En revanche, une autre borne de la même série a été retrouvée récemment en forêt de Neubois.

La Société d'Histoire s'associe au Club Vosgien pour guider chaque année l'une de ses sorties du jeudi après-midi à la découverte du petit patrimoine de la vallée.

André Guiot, ancien maire de Fouchy, présente le livre qu'il vient de publier : *Retour aux sources*, son itinéraire d'ouvrier-paysan militant.

RAPPORT FINANCIER DE L'EXERCICE 2021

Paulette Hollecker, trésorière, donne connaissance à l'assemblée du rapport financier, approuvé par les réviseuses aux comptes Agnès Rossi et Juliette Brumbt. Une somme de 30 695,03 euros est en caisse au 31 décembre 2021.

RENOUVELLEMENT DU COMITE

- Claudine Delange, Geneviève Schweyer et Yvette Walspurger quittent le comité. Deux personnes souhaitent le rejoindre : Nicolas Dellenbach, de Dieffenbach-au-Val, et Serge Arnold, de Saint-Maurice. Le nouveau comité, élu à l'unanimité par l'assemblée générale, se réunira prochainement et désignera le président et les autres responsables.

PROJETS ET PERSPECTIVES

Le président évoque brièvement les projets des mois à venir :

- publication du 47^{ème} annuaire : les recherches et la rédaction des articles ont déjà commencé.
- poursuite des activités traditionnelles
- présence de la SHVV au « Noël de la Hintergass » à Villé, aux marchés du terroir
- conférence de Clément Féliu
- sorties à Sélestat et Kientzheim
- rafraîchissement du site internet et création d'un nouveau logo pour la SHVV
- musées : tenue de permanences.

Groupe de travail (qui peut encore s'étoffer) pour se pencher sur le devenir des musées de la vallée. Pour se faire une idée de la muséographie moderne, une visite du Musée Lalique à Wingen-sur-Moder et du Musée du Pays de Hanau à Bouxwiller est programmée.

L'exposition René Kuder, actuellement à Villé, se tiendra à la mairie d'Albé le mois prochain.

- mise en place du projet « microfolies »
- préservation du patrimoine : monuments, bornes...
- il est prévu de choisir quelques maisons ou monuments remarquables dans chaque village et de les identifier par une plaque.
- accent sur le devoir de mémoire, plus particulièrement envers les enfants et les jeunes.
- création d'une BD sur l'histoire (des histoires) de la vallée par les jeunes en partenariat avec une illustratrice.
- plusieurs anniversaires se profilent en 2023 : les 10 ans des Mains d'Or du Frankembourg, les 30 ans de jumelage de la vallée de Villé avec Elzach, les 150 ans de l'église de Steige et les 60 ans de la communauté de communes.

Monique Houléné, conseillère d'Alsace et maire de Steige, reconnaît, dans le travail de la SHVV, « *un travail de fourmi fait avec passion* ». Elle annonce une enveloppe de cinq millions d'euros de la CEA

pour la préservation du patrimoine et une autre, annuelle, destinée aux sites castraux. Elle invite également aux 150 ans de l'église Sainte-Marie-Madeleine de Steige en avril 2023.

Frédery Dietrich mentionne la restauration des orgues dans l'église et le 100^e anniversaire du monument aux morts de Fouchy le 11 novembre.

Nicolas Dellenbach détaille les actions qu'il entreprend auprès des jeunes pour maintenir le devoir de mémoire.

Philippe Schwob, président de la MJC, signale la présence du FabLab au « Noël de la Hintergass » et annonce le spectacle patoisant *Alice au Pays des Welches* au Vivarium les 18 et 19 février 2023.

La soirée se poursuit par la projection de quelques superbes vues des châteaux du Frankenberg et du Bilstein filmées à l'aide d'un drone par Nicolas Dellenbach.

Le verre de l'amitié offert par la commune conclut la soirée.